
香港文匯報訊（記者 姬文風）通識科

教材長期「無王管」，香港文匯報上月以

大篇幅揭發不設課本送審制度下的通識科

問題叢生，遭「黃師」利用荼毒莘莘學

子。至昨日教育局終於行出第一步「補

飛」，推出高中通識科「教科書」專業諮

詢服務，讓書商以自願形式把書本送交局

方專業團隊，給予改善意見，相關結果會

上載至局方網頁予公眾參考。教育局指措

施源於「非常理解」公眾憂慮，惟有資深

通識科教師和立法會議員都質疑，「自願

制諮詢」無助根治通識課本的核心問題，

促請教育局勿再逃避問題，應下定決心盡

快落實課本送審制度。

「自願諮詢」難根治通識「毒教材」
教師議員質疑教局補飛「不給力」促速落實課本送審制

中聯辦嚴厲譴責辱國旗連串暴行
香港文匯報訊 據中聯辦網訊，中央人民政府

駐香港特別行政區聯絡辦公室負責人9月23日發
表聲明，嚴厲譴責極端激進分子近日多次肆意侮
辱國旗和連串違法暴力行徑。
該負責人表示，9月21和22日，有極端激進分
子在香港多個地區扯下國旗，肆意丟棄、燃燒，
進行踐踏、侮辱。在近期的一些非法示威集會
中，也多次發生極端激進分子侮辱國旗行為。該

負責人嚴正指出，這種嚴重違法行徑是
公然挑戰中央權威，褻

瀆國家和民族尊嚴，踐踏「一國兩制」原則底
線，極大地傷害了包括廣大香港同胞在內的全中
國人民的感情，必須予以嚴厲譴責和依法懲治！

暴行帶恐怖主義特徵
該負責人還說，近日，一些目無法紀的暴徒持

續將暴力升級，在香港多區堵路、縱火、破壞地
鐵、圍攻特區政府官員、襲警和試圖搶奪警員佩
槍，無差別殘暴毆打普通市民，這一系列帶有恐
怖主義特徵的嚴重違法行為，已經突破了法律和
道德的底線，嚴重威脅香港社會穩定，危及廣大

市民的生命財產安全。
該負責人指出，一些極端激進分子持續非法集

會遊行及暴徒惡行，給香港經濟社會發展和穩定
造成嚴重危害，反暴力、求安定已成為廣大市民
的迫切願望。我們堅決支持特區政府和警隊採取
一切必要行動，嚴正果斷執法，盡快將暴徒繩之
於法，止暴制亂，恢復秩序。呼籲廣大香港市民
認清違法暴力行徑的本質和對社會的嚴重危害，
一起堅決向暴力說不，堅決維護「一國兩制」和
國家尊嚴，共同捍衛法治公義和香港社會的安全
穩定。

■中聯辦嚴厲譴責肆意侮辱國旗和連串違
法暴力行徑。 中聯辦網站截圖

香港文匯報訊（記者 姬文風）有個
別學校表示因應近日社會衝突，有意取
消國慶日前後的校內升旗禮。教育局昨
日回應時表明，停辦國慶升旗禮會發出
錯誤訊息，將少數人對國家觀念、國民
身份的誤解合理化，對培養學生尊重國
家、互相尊重的精神毫無裨益。局方強
調，如個別學校有學生對升掛國旗有意
見或不當行為，教師應藉此機會解釋和
疏導學生情緒，並教導他們要尊重其他

學生的學習機會，不應對學生的錯誤理
解聽之任之。

不認同政治矛盾入校園
就有個別學校考慮取消國慶升旗禮，

教育局局長楊潤雄上周六已表示，每一
次升旗或奏唱國歌，均造就了教學機
會，令同學能學懂國旗及國歌，同時學
懂如何尊重國旗及國歌，亦是教學的一
部分。因此認為學校今年可以繼續依據

過往做法，繼續進行升旗及唱國歌的活
動。如果學校遇到特別情況，可與教育
局討論，局方同事樂意提供意見。
教育局發言人昨日進一步指，學校一

直以來在重要日子及特別場合，均會升
掛國旗及區旗，例如國慶日、香港特別
行政區成立日，亦會定期展示國旗及區
旗，以顯示對國家的尊重和提高師生的
國民意識。教育局期望由專業的校長和
教師帶領，學校今年可如常升旗及奏唱

國歌，包括在國慶日前後舉辦升旗禮。
發言人指，局方不認同把社會上的政

治矛盾帶進校園，這亦絕不能與培養學生
的國民意識混為一談。從教育角度而言，
無論香港內部有什麼政治議題，也沒有理
由影響培養學生國民意識的工作。
如個別學校考慮停辦國慶升旗禮，儘

管它們沒有在事前接觸教育局，局方會
了解有關情況。如有需要，教育局樂意
給予專業意見和支援。

教局：若停校內升旗 恐釋錯誤訊息
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香港文匯報訊（記者 高鈺）近
日多次出現暴徒焚燒及踐踏國旗，
又以噴漆塗污及把國旗扔進城門河
等惡行，所作所為令人髮指。教聯
會昨日表示，對於暴徒肆無忌憚侮
辱國旗的行為感到極度痛心和憤
怒，對此予以嚴厲譴責。
教聯會強調，國旗是國家主權
象徵，代表民族尊嚴，受到《國
旗法》保護，神聖不可侵犯，批
評暴徒公然侮辱國旗，是踐踏國
家尊嚴，挑戰國家主權，破壞和
衝擊「一國兩制」底線，並羞辱

中華民族，嚴重傷害包括廣大愛
國愛港香港市民在內的14億同胞
的感情。該會認為暴徒連串荒唐
惡劣行徑已達喪心病狂、無法無
天之程度，為法理所不容，絕不
能容忍和姑息。
教聯會促請特區政府嚴肅處

理，從速將暴徒繩之於法，並依
法嚴懲，以儆效尤。同時該會呼
籲廣大市民愛護國家，理直氣壯
尊重和守護國旗，抵制一切侮辱
國旗的行為，共同維護社會法
制，捍衛國家和民族尊嚴。

教聯會譴責暴徒辱國旗

香港文匯報訊（記者 姬文風）多
個民間團體不滿教育局「放生」惡毒
咒罵警察「死全家」及警察子女「7歲
前死於非命」的嘉諾撒聖心書院通識
科教師賴得鐘及真道書院前助理校長
戴健暉，昨日先後到香港政府總部抗
議，並向教育局遞交請願信，要求局
方立即取消兩名仇警「黃師」的教師
註冊，有教育局代表到場接收請願
信。
香港市民團體「愛港連線」及「保
衛香港運動」昨日先後到政府總部請
願。
其中「愛港連線」一批成員昨日高

舉「缺德老師 教壞學生」、「處分太
寬鬆 敗壞社會風氣」等標語在場抗
議，促請教育局立即取消兩人的教師
註冊。
「保衛香港運動」則舉辦「快開除
黑師教席」集會，「保衛香港運動」
主席傅振中表示，教師的天職是教書
育人，如今香港教育界卻縱容黑心教
師橫行，煽動仇恨，荼毒莘莘學子，
令香港教育以至整個社會的前景堪
憂。
他又強調，賴得鐘及戴健暉二人的

言論惡毒之極並極具煽動性，嚴重有
違師德和專業操守，市民憂慮莘莘學
子心智尚未成熟且涉世未深，沒有足
夠判斷是非的能力，非常容易被慫恿
和教唆，身為教師此等言論無疑會加
劇社會矛盾，激發社會動盪，對香港
的教育體系甚至整個社會的穩定造成
嚴重威脅。
該會抗議教育局只對兩人發出譴責

信，卻未有取消教席，是處理過輕，
認為局方此舉姑息養奸，助長歪風，
要求教育局立即取消戴健暉和賴得鐘
的教員註冊，以正香港教育之風。
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香港文匯報訊 據中新社報道，為迎接中華人
民共和國成立70周年，解放軍駐香港部隊儀仗隊
官兵昨日早上來到香港培僑中學，為該校舉行升
旗禮。該校校長伍煥傑表示，國旗代表國家，在
國慶70周年之際，駐港部隊為學生們上了一堂莊
嚴地升國旗的課，讓他們加深對國家的了解。

國旗飄揚 學生感動
當日上午8時許，學生於操場集合，整齊站
立。解放軍駐港部隊儀仗隊官兵踏正步入場，護
送國旗到操場前的旗杆下。隨伴奏聲響起，升旗
儀式正式開始，全體師生肅立，高唱國歌，莊嚴
注視着鮮艷的五星紅旗冉冉升起。隨後，校方向

儀仗隊官兵致送紀念品，並合影留念。
該校學生譚靜柔說：「看到國旗上升的時候，

感覺很激動和感動。我覺得像看到我們的國家
70年來從困苦的狀態下不斷進步，國力不斷上
升，有了今天我們的幸福生活。」
校長伍煥傑表示，駐港部隊官兵們的動作正規

莊嚴，在升國旗的時候特別認真，相信可以讓學
生們受到觸動，更加清楚怎樣看待國旗、尊重國
旗。
據香港升旗隊總會主席周世耀介紹，該會將於

國慶前後組織100所香港中小學舉行升國旗儀
式，加深對國旗和國家的認識。其中，培僑中學
是舉行升旗儀式的首所學校。

駐港部隊入培僑 莊嚴舉行升旗禮

■多個團體要求教育局立即取消兩名仇警「黃師」
的教師註冊。 大文傳媒記者 攝

■■ 坊間部分通識教材煽動學生積坊間部分通識教材煽動學生積
極參與極參與「「抗爭抗爭」，」，令人質疑該科教令人質疑該科教
材何以毫無監管材何以毫無監管。。 資料圖片資料圖片

■香港文匯報8月21日專題報道，揭

發市面多本所謂「通識教科書」內容存

偏頗或錯誤。

■駐港部隊儀仗隊昨日到培僑中學，為該校
舉行升旗禮。 中新社

香港文匯報上月底推出「問題通識」
系列報道，首篇《通識存漏洞 教

材渲毒素》一針見血指出市面所謂「教
科書」沒任何質素保證，多次被揭發偏
頗或錯誤內容。部分「黃師」更製作出
稱為「教材」的政治宣傳品，煽動學生
積極參與「抗爭」甚或激進違法行為，
令人質疑通識教材何以毫無監管。
有關報道引起社會廣泛討論，教育局
近日終於有所行動。教育局副秘書長康
陳翠華昨日在局方網誌《局中人語》撰
文，表示非常理解公眾對未有送審教材
的憂慮，決定特事特辦，為出版社提供
專業諮詢服務。

將上載參與服務書單
計劃屬出版社自願參與，局方會依課
程宗旨和目標，恪守專業，給予意見，
讓出版社優化現時市面上通識科「教科

書」。康陳翠華並提到，局方將參考是
次諮詢服務經驗，考慮該科的長遠質素
保證措施，包括課本送審的可行性。
香港文匯報進一步翻查計劃資料，當

中清楚指出諮詢服務有別恒常教科書評
審機制，自願參與的出版社須於10月中
前將通識科「教科書」送交教育局。局
方會成立專業團隊作分階段閱覽，期望
在本學年內完成有關工作，並將參與服
務及完成跟進建議的「教科書」名單上
載至教育局網頁，讓學校及公眾知悉。

張國鈞：難阻「黃師」播毒
教育局終對通識教材有所「行動」，

但不少意見認為，方案跟社會期望仍有
很大距離。立法會議員、民建聯教育事
務發言人張國鈞表示，通識課本長期存
在偏頗問題，相關投訴不絕於耳，一直
期望教育局能落實送審制度，做好把關

工作。
張國鈞指，「今次的替代措施（諮詢

服務）是絕對不足夠！最大問題源於自
願性質，出版商大可以拒絕上交書本，
學校和老師亦可繼續沿用，根本無助釋
除公眾疑慮。」另一方面，通識科由於
要緊貼時事，不少教師都會自製教材使
用，惟過往已多次揭發「黃師」荼毒學
生情況，這方面至今仍是毫無保障。
張國鈞強調，教育局絕不能以避事態

度處理問題，促請局方下決心落實通識
教科書送審制。至於針對校內自製教材
問題，可考慮賦予家教會把關權力，令
大眾安心。

教育界憂約束力不足
香港通識教育會副會長李偉雄認為，

推出「諮詢服務」算是踏出第一步，惟
當中仍有不少未知數，「出版商會接納

多少意見？假如改
不改都可以，那是否還有意思？當中仍
有不少模糊地帶。」他坦言通識教材近
年多次被揭出問題，導致社會對科目留
下負面印象，長遠期望教育局落實送審
制度，保障課本質素。
資深通識科教師吳壁堅表示，今次的

諮詢服務可視為教育局嘗試回應社會訴
求，但仍遠遠不足夠，「最基本一點，
老師屆時會否願意跟從『教科書』名
單，已經是未知之數。」恐怕有關名單
的作用更多是影響家長及社會大眾課本
的觀感，多於左右教師決定。
他又特別提到，現時被傳媒揭發的偏

頗教材，其實不少為初中「課本」，而
諮詢服務僅聚焦於高中部分；另有關
「校本教材」的監管問題，他建議或可
從「外評」等方式着手，這些方面都值
得大眾探討。


